

Le banc d'âne

Wikipédia nous renseigne

Le **banc d'âne**, ou [selle à planer](#), est utilisé en [menuiserie](#), en [boissellerie](#), par les [tavailleurs](#) et à la [ferme](#) où il sert à dégauchir, appointir les échelas, les [manches d'outils](#) et les petits [piquets](#). Le [tonnelier](#) l'utilise dans la mise en forme des [douelles](#) de [tonneaux](#).

Ce banc est muni d'un [levier](#) actionné par les pieds permettant de maintenir solidement une pièce de bois pendant son appointage. L'opérateur est assis à califourchon et travaille la pièce de bois avec les mains.

Lors d'un travail à la plane, l'effort de traction sur l'outil induit une poussée plus grande sur les repose-pieds. La mâchoire serre alors davantage. Il suffit de relâcher un peu la pression pour changer la position de la pièce à appointir ou à amincir.

En Belgique, le banc d'âne est appelé « chevalet à planer ». L'axe du levier y est généralement constitué de goupilles amovibles. Le levier est muni de plusieurs trous. Selon les trous utilisés pour placer les goupilles, on peut travailler des pièces de bois de diverses épaisseurs. Ce « chevalet » était également utilisé par les charrons.

Les plus vieux sont naturellement les plus émouvants, évoquant le travail assidu prouvé par son usure de quelque professionnel ou féru de menuiserie du coin.

Rentrée en ce début de novembre 2023 d'un engin de ce type en parfait état. On pourrait même dire que ce banc d'âne là n'a que peu servi. Il n'en illustre pas moins l'une de nos activités anciennes, le travail du bois.



L'engin est en sapin. Le « marteau » quand à lui est en frêne. Une bonne couche d'anti-ciron et cette belle pièce sera prête à rentrer dans les collections du Patrimoine.



L'utilisation du banc d'âne.



Celui-ci, incomplet, a servi plus souvent qu'à son tour.